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各位同志
、

各位来宾

今天
,

值此中国声学学会召开成立大会

和第四届全国声学学术会议之际
,

我谨向大

会致以衷心的祝 贺
,

祝大会生气蓬勃
、

圆满

成功
。

今天
,

’

有来 自全国的 多位从事声学

教育
、

科研和工业生产的同志参加
,

可以说

是全国声学界的一次群英大会
。

说明在 国家

建设事业 中需要声学
,

声学工作者的队伍日

益壮大
。

声学学会与应用声学学会合并
,

成

为国家一级学会
,

更说明我国的声学工作卓

有成效
,

声学事业蓬勃发展
。

声学工作自解放后三十多年来
,

特别是

这十年
,

由于国家和人民的重视
,

取得了重

要的进步
。

声学己广泛地渗透到国民经济和

国防建设的各个领域 , 声学的科研
、

生产和

教学水平都有了明显的提高
,
这是广大声学

工作者努力工作的结果
。

近几年来
,

声学科研与国民经济相结合

已获得了可喜的成果
。

许多设置声学学科的

高等学校
,

在为国家培养声学人才的同时
,

积极将他们的科研成果向四化建设中推广
,

为不断提高生产水平而做出贡献
。

在工业战线
,

我们国家的声学设备生产
,

从小到大逐步发展
,

无论在电声
、

超声
、

水

声
、

建声
、

噪声控制等各个方面
,

生产 了各

种仪器设备
。

其中有些是相当复杂的现代化

设备
,

满足着广大人民的生活需要
,

满足民

用工业和军用装备的需要
。

在科研方面
,

就本人所了解的情况看
,

我们 的进展是令人鼓舞的
。

声学科研面向经

挤建设
,

研制出了一大批国家需要的仪器设

备
,

其中有些是先进的具有我国的特色
。

在

基础理论
,

尤其是应用基础理论方面
,

有不

少工作同国际水平相比毫不逊色
,

有的成果

则为外国人所望尘莫及

例如
,

在水声方面
,

研制成功 了浅地层

剖面仪
,

探测黄河根石用的声呐
,

船舶靠岸

声呐
,

声呐
,

旁视声呐
,
多波束测深仪

,

鱼探仪等等
。

这些都是在水声研究的基础上

进行设计的
,

通过反复的研究
—

试验过程

达到了先进的设计指标和使用性能
。

由于这

些成果有着厚实的科学基础
,

它们在实际使

用中以其优异的性能取得了良好 的经 济 效

益
。

在谈到这些成就时
,

除了上述的基础深

厚
、

技术先进
、

有我国的特色之外
,

我们还

欣喜地着到两点
,

一是近年来的一个明显趋

势是微计算机在声学中的应用日益广泛
。

微

计算机对声学
,

广而言之
,

对整个社会所起

的影响将是极其深远的
。

我们在科研
、

生产

中离不开计算机
,

我们希望在新的声学仪器

设备中积极推广微机的应用
,

大大提高仪器

的自动化与智能化水平
。

还有一点是
,

新生

力量正在成长
。

近年来培养出来的研究生
、

大学生 已在科研与生产中崭露头角
,

我们希

望通过实际工作锻炼与提高他们
,

要青出于

蓝而胜于蓝

在新形势下
,

我们一方面强调科研为四

化建设服务
,

拿出新产品新技术来
。

但同时
,

我们在科研中对基础理论或应用基础理论的

研究并不能放松
。

我们知道
,

没有科研的提

高与积累
,

就很难保证技术持续前进的势头

仍以上面所举例的水声学科来说
,

我们在

声学技术 一 一



浅海
、

深海的声传播理论方面
、

非线性声学
、

海底声学
、

换能器及其材料等方面
,

在信号

处理方面都有应用基础性质的研究 , 已取得

的成果
,

其理论意义和潜在的使用价值都十

分明显
,

有些成果在国际声学界也受到了重

视
。

在谈到划 的声学科研成果时
,

我已经

提到过
,

这里我要重复说 我们 国家的科研

水平并不低
,

某些工作
,

例如上述的水声传播

理论和信号处理
,

在国外有着很高的评价
。

上面列举的那些产品与国外同类 产 品 相 比

较
,

甚至比他们的性能优越
。

这些话都是外

国人说的
,

我只是原意照登
。

现在的间题是
,

有必要呼吁支持与扶植

国内新产品的研究与生产
。

如何使新产品从

研究到生产
、

直到推广使用 包括销售 在国

内得到扶植与保障
。

如何使这三方面形成密

切合作的关系
,

加速新产品的研究
、

试制和

生产周期
,

这是应当解决的问题
。

这样做才

有利于从技术水平
、

产品质量上真正提高我

国的经济实力
。

为了积极发挥国内科技力量
,

建议从政策法令上规定
,

今后重大产品的设

计与研制实行公开招标的办法
。

通过对重大

产品的研制把各方面的技术力量协调起来
,

发挥各自的特长
、

团结协作为国象做出贡献
。

我们不能盲目进 口
,

有许多东西也不是通过

进 口能够解决的
。

我们要立足于国内
。

当然

有针对性的进 口一些关键技术也是应该的
,

但对进 口的关键技术要组织对 口的技术力量

进行消化吸收
,

再加上自己的东西才能很好

地为我所用
,

最后
,

应 当是创造我们新的产

品出来
。

这就是通常所说的消化性研究工作
。

我主张大大提倡这种取而代之的作法
,

大丈

夫当如是也 老是跟着别人走
,

不是我们中

国人的性格

各位同志
,

我们希望声学学会在加强各

单位的横向交流中起到积极的作用
。

沟通各

单位的工作进展情况
,

推动信息的交流
。

在

研究部门之间
、

科研与生产部门之间要摒除

门户之见
,

取长补短
,

加强协作
,

做到中央

提出的 团结奋斗
,

再展宏图的号召
。

学会的学术活动为培养和发现人才提供

了机会
,

我们除了应当放手锻炼与培养 中青

年科技人员之外
,

还要从生 活上
,

身体上多

关心他们
。

使他们能在事业中真正起到骨干

作用
。

最后
,

我想借此机会对本届会议的东道

主南京大学声学研究所为组织安排这次大会

所做的努力表示感谢
。

南京大学的声学研究

和教学在魏荣爵教授的领导下多年来所做出

的贡献是众所周知的
。

在结束发言的时候
,

让我再一次祝大会

成功 祝各位同志在未来的工作中取得更大

的成绩 里谢谢各位
。

本稿系根据讲话摘要整理而成
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